

BAB IV

MANAJEMEN PESERTA DIDIK PROGRAM AKSELERASI PEMBELAJARAN KITAB KUNING DI MAKTAB NUBDZATUL BAYAN PONDOK PESANTREN MAMBAUL ULUMBATA-BATA PANAAN PALENGAAN PAMEKASAN

A. Proses Pelaksanaan Manajemen Peserta Didik di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan

Proses pelaksanaan manajemen peserta didik di Maktab Nubdzatul Bayan ditempuh melalui 4 (empat) proses dasar manajemen yang meliputi perencanaan, pengorganisasian, pemilihan dan penerahan sumber daya manusia (pelaksanaan), dan pengawasan. Keempat proses tersebut diterapkan dalam alur kerja yang mencakup 10 langkah, yaitu dalam: 1) penetapan kuota daya tampung peserta didik baru; 2) penerimaan peserta didik baru; 3) orientasi bagi peserta didik baru; 4) pengelompokan peserta didik; 5) layanan individu peserta didik; 6) pembinaan disiplin peserta didik; 7) pembinaan kegiatan peserta didik; 8) pelepasan peserta didik purna studi; 9) penyaluran alumni; dan 10) kordinasi alumni. Berikut ini dijabarkan data hasil penelitian dari masing-masing langkah tersebut.

1. Penetapan kuota daya tampung peserta didik baru

Berdasarkan data yang diperoleh peneliti, Maktab Nubdzatul Bayan tidak menetapkan kuota tertentu dalam penerimaan peserta didik baru. Dengan demikian jumlah keseluruhan peserta didik senantiasa bervariasi dari tahun ke tahun. Berdasarkan data dokumen yang diperoleh peneliti, grafik penerimaan

- c. Memandu peserta didiknya waktu makan, persiapan solat, mandi, dan menyuruh tidur atau istirahat total di waktu jam tidur dan istirahat
- d. Membantu pengurus bidang pengembangan bakat untuk membina peserta didiknya yang memiliki bakat menonjol, seperti dalam bidang seni tilāwāh, ṣalāwat, khitābah, kaligrafi, dan sebagainya
- e. Bertanggung jawab terhadap kebersihan kamar dengan cara memberdayakan anak asuhnya dalam menjaga kebersihan, menyuruh anak asuhnya mengumpulkan baju yang kotor untuk diantarkan ke bagian tukang cuci, membersihkan kamar, lingkungan belajar, ruang makan, kamar mandi dan fasilitas umum lainnya. Meskipun dalam hal ini ada pengurus khusus yang menangani bidang kebersihan, namun pembimbing diwajibkan untuk mensosialisasikan pentingnya hidup bersih kepada anak asuhnya
- f. Menjadi mitra pengurus bidang penerangan dalam menyampaikan informasi kepesantrenan, perubahan tata tertib, dan sebagainya
- g. Memfasilitasi anak asuhnya dalam pemenuhan alat telekomunikasi dan informasi, misalnya ketika ada anak asuhnya yang perlu memberi kabar keluarganya. Namun demikian permintaan peserta didik yang dilayani dalam hal ini, terbatas pada keadaan yang dipandang penting dan mendesak, misalnya anak asuhnya sedang sakit, atau perlu mengabarkan bahwa anak asuhnya akan dikirim mengikuti kegiatan-kegiatan di luar pesantren, atau adanya kebijakan baru pesantren yang perlu segera disampaikan kepada wali santri

- h. Melayani kebutuhan sehari-hari peserta didik seperti: pengadaan kitab dan alat tulis, pengadaan alat kelengkapan mandi, membantu atau mengantar anak asuhnya dalam belanja pakaian, perlengkapan sholat, dan sebagainya
- i. Memegang dan mengendalikan uang jajan harian peserta didik. Semua peserta didik tidak diperbolehkan memegang uang saku atau uang jajan sendiri. Uang saku yang sebesar Rp. 60.000 untuk satu bulan, dipegang oleh pembimbing untuk kemudian diberikan setiap hari Rp.2.000 kepada setiap peserta didik. Jadi peserta didik hanya belanja jajan sebesar Rp.2.000 per hari. Sementara untuk keperluan makan (3 kali sehari), peralatan mandi, listrik, dan pemeliharaan kebersihan dan keindahan, setiap peserta didik diwajibkan membayar sumbangan Dana Infaq Pendidikan (DIP) sebesar Rp. 300.000 per bulan. Dana ini dikelola oleh bendahara Maktab Nubdzatul Bayan.
- j. Membantu peserta didik dalam mengajukan izin pulang, keluar kamar atau pesantren. Dalam hal pengurusan izin ini, pembimbing berkordinasi dengan pengurus bidang keamanan dengan berpedoman pada ketentuan sebagai berikut:
 - 1) Keluar asrama atau pesantren tanpa menggunakan surat izin, dan cukup meminta izin pada ketua pengurus atau keamanan dengan diantar pembimbingnya. Ketentuan ini berlaku ketika peserta didik (santri) hanya ingin keluar asrama atau Maktab Nubdzatul Bayan selama dalam batas atau belum melewati batas yang sudah ditentukan.

- a) Izin jarak pendek. Dalam hal ini yang dimaksud adalah: berkunjung ke pondok besar (santri umum); ke “pasarean” (Makam para Kiai pengasuh pesantren yang sudah wafat); atau ke “Barisan” (pintu gerbang pesantren). Surat izin dalam kategori ini harus ditandatangani: salah satu dewan pengurus, salah satu dewan keamanan, dan ustad pembimbing masing-masing.
- b) Izin pulang. Dalam hal ini ketentuan yang berlaku adalah: a) dijemput oleh orang tua atau perwakilan keluarga yang diyakini sebagai orang yang mendapat mandat dari orang tua santri; b) surat izin ditandatangani ustad pembimbing, ketua dewan pengurus, kordinator *takhaṣṣus* (sesuai jenjangnya), salah satu dewan keamanan, dan penanggung jawab Maktab Nubdzatul Bayan (KH. Moh. Hasan Abd. Hamid); c) surat izin ditukar dengan surat jalan; d) harus kembali ke pesantren sesuai batas waktu yang diizinkan; e) bagi santri yang sakit, harus ada keterangan dari pengurus bidang kesehatan atau dokter.

6. Pembinaan disiplin peserta didik

Pembinaan disiplin peserta didik di Maktab Nubdzatul Bayan dilakukan setiap saat melalui pengawasan melekat oleh pembimbing masing-masing. Disamping itu pada pembinaan disiplin dilakukan pada acara-acara kegiatan bersama seluruh peserta didik, seperti pada acara *khiṭābah* malam Jum’at, sholawatan atau *ḍibā’iyyah* setiap malam Selasa, dan pada acara-acara bersama

Surabaya.³⁹ Para pengguna lulusan tersebut sebagian besar adalah alumni Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata yang sudah menjadi tokoh masyarakat atau pengasuh pesantren.⁴⁰

Menurut Nur Holis, tidak semua alumni Maktab Nubdzatul Bayan melanjutkan pendidikan formalnya di Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata. Pada tahun lulusan 1434 H yang lalu, ada alumni yang melanjutkan ke Madrasah Aliyah di Pondok Pesantren Lirboyo Kediri. Ia menyelesaikan seluruh program di Maktab Nubdzatul Bayan selama tiga tahun. Ia masuk pada usia 12 tahun dan di pendidikan formal masuk kelas VII MTs. Di Pesantren Lirboyo ia bermaksud mengikuti program MA unggulan. Setelah dites dia dinyatakan lulus dengan sangat memuaskan, dan justru ia direkrut menjadi anggota tim pendalaman kitab kuning. Kebijakan tersebut datang langsung dari pengasuh. Sampai saat ini masih di Lirboyo menjadi anggota tim kajian kitab kuning sambil sekolah di Madrasah Aliyah.⁴¹

Selain itu, menurut Ust. Syafiuddin (ketua pengurus) saat ini, lembaga Maktab Nubdzatul Bayan sedang merintis kerjasama dengan beberapa lembaga pendidikan yang khusus mengkaji *Madhahib al-Shāfi'iy* baik tingkat nasional

³⁹ Data dokumentasi dari Bidang kesarifan Pondok Pesantren Manba' al-'Ulūm Bata-Bata, 16 Nopember 2014.

⁴⁰ Wawancara dengan Noval Amin (Bagian Keuangan, salah satu ustad Takhassus III), tanggal 18 Nopember 2014 di lokasi Maktab Nubdhat al-Bayān Bata-Bata.

⁴¹ Wawancara dengan Nur Holis, tanggal 18 Nopember 2014 di lokasi Maktab Maktab Nubdhat al-Bayān Bata-Bata.

sedang dipakai sebelumnya, bersama tasbih, buku, kitab dan mainan yang tetap mereka pegang. Hal ini terlihat kurang diperhatikan oleh pengurus sehingga bisa mengganggu *murū'ah* (kehormatan) diri mereka. Demikian pula rasa penghormatan terhadap kitab dan pelajaran lainnya kurang terasa.

- 3) Fasilitas mandi yang disediakan sebenarnya cukup. Air juga cukup bahkan melimpah. Akan tetapi karena kamar mandi dibuat besar dan ada yang terbuka, maka dengan jumlah peserta didik yang mencapai 756 orang menyebabkan antrian yang panjang, sehingga santri mandi dengan tergesa-gesa untuk mengejar kegiatan berikutnya. Peneliti juga menjumpai beberapa santri yang mandi secara bersama-sama di kamar mandi yang terbuka (semestinya untuk berwudhu saja), meskipun mereka mandi dengan memakai sarung. Hal ini mengurangi nilai-nilai disiplin dan *murū'ah*.

Kesabaran dan penguasaan pembimbing terhadap variasi metode dan strategi pembelajaran menjadi solusi yang efektif dalam mengatasi kendala ini. Demikian pula, peserta didik seiring semakin bertambahnya pengetahuan dan adaptasi dengan lingkungan yang semakin baik pula, akan memberikan rasa senang dalam belajar.